

Director y Editor,
J. Albertazzi Avendaño
Administrador,
I. Contreras
Oficinas:
Frente
al Banco de Costa Rica
Apartado 318 Teléfono 702

EL DIARIO DE LA TARDE

Diario Político y de intereses generales

Precios de suscripción
Suscripción mensual \$ 1.00
Número suelto 0.05
Número atrasado . . . 0.10
AVISOS
precio convencionales

Año 1º

San José, Costa Rica, 6 de Agosto de 1915

Num. 23

Waterloo en 1815 y 1914

Las contingencias de la terrible guerra que ensangrenta los campos europeos, han hecho que las tropas alemanas, en su marcha hacia las fronteras francesas y después de invadir Bélgica, hayan avanzado más allá de la llanura de Waterloo, célebre en la historia universal, porque es donde sufrió Napoleón la más grande de las derrotas.

En esa llanura, el 18 de junio de 1815, los ejércitos coaligados ingleses, alemanes, holandeses, etc., sostuvieron la espantosa batalla. Cincuenta mil soldados perecieron en la acción, cantada por todos los poetas, aunque quizás no con el entusiasmo y la inspiración de Víctor Hugo, que hace más de sesenta años decía lo siguiente: "Han pasado cuarenta años y ese pedazo de tierra, Waterloo, esa llanura fúnebre y solitaria, ese campo siniestro en que Dios mezcló tantos aniquilamientos, tiembla todavía por haber visto la derrota de los gigantes!"

"Waterloo... Mórne plaine solitaire..."

La llanura de Waterloo es muy visitada por todos los turistas que van a Bruselas, pues se haya bien cerca de la bella capital belga, cuya caída en poder de las tropas germanas se ha anunciado como un hecho. Es una inmensa llanura, interrumpida a trechos por los sembradíos. El viajero se detiene ante los monumentos que han erigido allí las naciones que tomaron parte en la guerra contra Napoleón en el año citado de 1815. Es curioso hacer notar que entonces Inglaterra y Alemania estaban unidas y luchaban contra Francia.

Los monumentos que hay en Waterloo son: la columna de sir Gordon, las tumbas del mayor Arthur Rowley y del mayor Ed. Stables; las placas cubiertas de inscripciones en el coro de la iglesia de la aldea y el soberbio mausoleo del Cementerio de Evere. Todo ello es de los ingleses. Los alemanes por su parte, han señalado con cenotafios los sitios en que cayeron sus soldados. Algunos son muy imponentes, como el del duque de Brunswick, el de Scherwin y el de los prusianos en Platen. Holanda también ha consagrado a sus héroes algunos monumentos. Hasta 1904 Francia no tenía ningún monumento para sus muertos; pero en junio de 1904 fué inaugurado allí con toda pompa un magnífico monumento *El Águila*, del célebre escultor Gerome, que había llamado mucho la atención en el salón de París de 1903. Sobre un montículo un águila imperial, herida con ala truncheada y la otra rota, pero abierta aún triunfalmente, sostiene el pabellón francés, desgarrado por las balas de cien combates. La otra garra amenazante, se abre como para defender la enseña en que campearon los nombres de batallas famosas, como Jena, Austerlitz, etc. El monumento, de una sencillez heroica, es una verdadera obra de arte, y no será remoto que desaparezca en el fragor de los nuevos combates.

En cuanto a la llanura de Waterloo, casi no ha cambiado desde hace un siglo. Está situada en la jurisdicción de Nivalles, a 15 kilómetros apenas de Bruselas, en la parte meridional del bosque de Soignes. La población que tiene ese nombre, posee 3,954 habitantes, y su principal industria era la fabricación de azúcar y de jabón. Muy cerca de allí se levantaba el monumento de *El León*, en memoria de la gran batalla.

Como se sabe, hubo prodigios de valor en esa acción de guerra. El Mariscal Ney y los más aguerridos generales napoleónicos tomaron parte en ella, y es célebre la frase del Emperador cuando, creyendo ver llegar refuerzos de su parte, supo

que eran enemigos: "Son los prusianos que llegan".

En Santa Elena, Napoleón arrojó la responsabilidad del desastre a la inacción del Mariscal Grouchy, quien después de haber perdido el contacto con el ejército prusiano se había negado, a pesar de las súplicas de sus oficiales, a unirse al grueso de las tropas del Emperador. Los ingleses, durante la batalla, ocupaban la llanura de Saint-Jean-Waterloo, y los franceses acompañaban en Celles Alliance.

Un tesoro napoleónico

La descripción de la horrible batalla que se hace en *Los Miserables*, nos excusa de insistir en ella, pues creemos profundamente que la mayoría de los lectores conoce sus principales peripecias, que hoy tienen tanta actualidad con motivo del conflicto pan-europeo. Los descendientes del *gran corso* han tenido especial cuidado en reunir todos los objetos que recuerdan a Napoleón y que son de incalculable estima en Francia. El Príncipe Víctor Napoleón, casado con la Princesa Clementina de Bélgica, posee un verdadero tesoro de reliquias napoleónicas, que es muy visitado por todos los admiradores de la epopeya imperial. En su hotel de la Avenida de Luisa, en Bruselas, que ha teido que abandonar en estos días, el Príncipe tiene los recuerdos repartidos en cuatro grandes armarios encastillados. Se encuentra allí, entre mil objetos, el despacho extendido a Napoleón como Subteniente de la 1.ª Compañía del regimiento de artillería de 1789; encima del clásico redingote gris, se ve el sombrero montado. También está allí el último pañuelo que sirvió para limpiar la boca del Emperador y las lágrimas del ojo izquierdo; sus condecoraciones; un retrato del *Aguilucho* o sea Napoleón II, el Rey de Roma; el collar de Gran Maestre de la Legión de Honor, el reloj que usaba en Austerlitz; una cartera de cuando era Primer Cónsul y que en otro tiempo iba llena de tantos proyectos que cambiaron la faz del mundo.

Las evocaciones a que dan origen la contemplación de tantas reliquias, conseguidas por donativos, herencias, o erogando fuertes gastos, no son para desearlas. Todo hace pensar en aquella vida de semi-dios que vivió abatidos sus bríos en la solitaria llanura de Waterloo, hollada otra vez hoy por las tropas de los antiguos prusianos.

La hermosa Bruselas

Es muy común oír decir a cuántos vuelven de Europa, que no hay una población tan encantadora para vivir como Bruselas, porque hallándose cerca de París, no tiene las exigencias de la Ciudad-Luz, y en cambio sí tiene muchas comodidades y bellezas.

Bruselas simpatiza con mucha facilidad. Por sus edificios suntuosos, por sus boulevares en que hasta hace poco ambulaba una muchedumbre cosmopolita, y por los vestidos de sus damas, la capital belga merece la patente de elegancia de las grandes urbes mundanas, como París, Viena, etc.

Bruselas se extiende sobre la llanura y la colina a cuyo pie corría el Sena en otras épocas. En la ciudad baja ha quedado la aglomeración populosa, febril, que resume admirablemente esa joya de arte única: *La Grand Place*. Allí se ven verdaderos primores de arquitectura medioeval, como tal vez no podrían ser contempladas en otra parte del mundo. Por ejemplo: los embaldosados que están frente a la casa Rey y del Ayuntamiento.

La ciudad alta y la baja se hallan unidas por la calle Montagne de la

Cour. En aquélla están los palacios principales, las academias y museos reales. Es el centro oficial que limita a la derecha la enorme masa del Palacio de Justicia y a la izquierda

el parque. El Palacio del Rey y el Palacio de la Nación están frente a frente, a través de las fondas del parque. Tal es la ciudad que se halla en poder de los ejércitos del Kaiser.

Los conceptos de la Prensa Independiente que escuche el "trust"

La encuesta que prometimos se está llevando a cabo por sí sola, espontáneamente, sin solicitud de nuestra parte. Bien podíamos haber hecho un llamamiento personal para esta o la otra persona, y estamos persuadidos de que habríamos encontrado el eco de muchas contestaciones, verdaderas excomuniones para la nefanda labor de este ridículo monopolio que amenazaba matar el pensamiento, después de haber inferido graves ofensas a la vergüenza nacional.

Pero no lo hicimos porque consideramos baldía una probanza que está en la conciencia del pueblo costarricense; y estamos satisfechos de ello porque en cambio la prensa independiente ha secundado nuestra labor de depuración, la prensa que no está al servicio de los intereses extranjeros y que no puede concepirse como aliada nuestra pues que más bien se ha significado por su oposición al actual Gobierno.

Hoy viene el periódico "LA UNION OBRERA" levantando el látigo de su rebeldía honrada contra "La Moderna", a la que apelida de *boa constructor* entre cuyos anillos estrecha el decoro nacional. Sale este número de "LA UNION OBRERA" de la Imprenta Alsina, porque La Moderna, donde antes se editaba, le cerró sus puertas comerciales por el delito de hacer campaña costarricense y no aceptar la dominación extranjera que pesa sobre los empresarios del "trust".

Y tómesese nota de que esta encuesta nuestra que en cuadro de honor iremos publicando, significa más que toda otra a la que hubieran acudido estas y las otras personas, porque es el reflejo de la conciencia pública honrada que no acepta imposiciones, y porque viene a demostrar que no es sólo "EL DIARIO DE LA TARDE" el representativo de la repulsa de Costa Rica a esa prensa mercenaria.

He aquí los más importantes fragmentos de uno de los artículos publicados por "LA UNION OBRERA":

LA TIRANIA EN COSTA RICA

En Costa Rica hace mucho tiempo que tenemos entronizada una tiranía que es por cierto la más terrible de todas; la tiranía de la prensa que lo mismo combate que adula al individuo, con tal que ese ataque o esa adulación, le produzca unas cuantas decenas de colonos.

Ese trust periodístico, esa águila monstruosa, no conforme con hacernos sentir el viento fétido de inmoralidad que produce la agitación de sus alas, ha clavado sus garras de desprestigio en muchos hogares de obreros honrados; porque esa es su labor, destruir y herir a los débiles;

Félix Quesada M.

Se anuncia la muerte del General Von Bulow

Berlín, 5.—Se anunció la muerte en campaña del General Nicolás von Bulow.

Sofía, 5.—Despachos de Dedeagatch dicen que aviadores rusos bombardearon Constantino. Colonia, 5.—Bassermann ha sido el primer miembro del Parlamento

a los grandes jamás los ataca, a los fuertes por el capital y abolengo aristocrático, no los toca, los defiende, porque son los que le producen con la brillantez del oro, la podredumbre que vigoriza sus garras.

Ella es la que haciendo alarde de imparcialidad se cubre con sedas para ocultar la fétida barapienta de su espíritu, es la que ha llevado con su inmoralidad la aristocracia a muchos hogares de los barrios obreros. Ella es la que ha hecho brotar lágrimas de los ojos de los ancianos venerables, al ver exhibiéndose en las columnas de LA INFORMACION el retrato del hijo al cual se le achaca o se le hace más horroroso el crimen cometido en un acto de violencia.

Es LA INFORMACION la que ha marcado la primera huella de dolor en el rostro de los inocentes niños a los cuales se les arrebató el nombre o el retrato del padre para exhibirlo como un ladrón, cuando ese hombre quitó delinquió en un momento de desesperación al contemplar el fogón sin llumbre y la inconsciente exigencia de los hijos que pedían un pedazo de pan.

Los hombres y retratos de los grandes delincuentes no han tenido cabida en las columnas de ese trust periodístico por razones que son fáciles de adivinar.

En cambio son muchos los nombres y retratos de obreros que se han exhibido en esos periódicos hasta que el más insignificante de los detalles de su delincuencia para llevar al ánimo de los jueces la idea de un crimen pavoroso.

Esta es la más terrible de las tiranías que Costa Rica ha soportado: la de LA INFORMACION, la de LA PRENSA LIBRE y la de LA REPUBLICA, sin que haya sanción ejemplar de parte de ese pueblo a quien con la más negra injusticia exhiben infamemente.

Para atacar nuestras verdades escritas con nuestra pluma de acero templada al calor de la sinceridad, que se llama la razón, cuenta ese trust con plumas de ORO que bien pueden difamarnos con el brillo del subterfugio; pero el pueblo sano, el pueblo que puede hacer justicia, sabe que las nuestras por ser de acero antes se quebran que doblarse, y las del trust (a pesar de su brillo) no se quebran pero se doblan.

No pueden atacar la tiranía los verdaderos tiranos del pensamiento, no pueden atacar la dictadura los verdaderos dictadores que se alimentan explotando con tintes rojos la miseria de los pueblos.

Ellos se gozan en la desgracia de los hombres pobres, sin comprender que a pesar de sus pujos de capitalistas no desempeñan ante la sociedad otro papel que el de POBRES HOMBRES.

La maliciosa actitud de los Estados Unidos

Río Janeiro, 5.—El Gobierno recibió invitación de Estados Unidos para intervenir en México y arreglar la situación allí.

El anterior cable no viene a enseñarnos nada nuevo. Su historia es eso. Cuando las revueltas mexicanas tocan a su fin por las victorias de los Generales Obregón y González sobre Villa y Zapata, se dirigen los Estados Unidos al Brasil, e indirectamente al A. B. C., para que detenga la marcha vencedora de los ejércitos constitucionalistas y vuelva la situación mexicana a su antiguo caos.

momento es una política mundial alemana".

Petrogrado, 5.—Durante los últimos tres días el enemigo ha hecho enormes esfuerzos para desalojarnos del sector de Narew. Desde Ostrolenka a Lomza y del distrito de Jedwabno, usando el sistema de guerra de trincheras pero por medio de explosión de minas, obtuvimos y continuamos obteniendo la superioridad sobre los ríos Skawa y Pissa; todo el ejército enemigo nos ataca, habiendo lanzado primero los refuerzos traídos de Francia; pero a pesar de ellos, pronto vimos en completa derrota a los alemanes en este sector. La batalla por los rados de Narew, cerca de Nowogorod, se ha extendido a la boca del río Skawa y gracias a los bosques, el enemigo logró pasar al otro lado del río pero impedidos con éxito que pasara su artillería y entonces aniquilamos con la bayoneta las tropas que lo cruzaron, quienes al encontrarse sin el apoyo de sus cañones, huyeron. En vista de estos fracasos, el enemigo retiró de este sector los refuerzos traídos de Francia para enviar a reforzar el ejército que opera contra Rosan el cual, apoyado por otros refuerzos, se unirá rápidamente desde el flanco izquierdo del Vistula, pero con todo esto desbaratamos todos sus intentos de avanzar al Este y al Oeste. Como el río Oje les molestaba demasiado, han cambiado de objetivo y ahora atacan el frente de Narew y el Oje, haciendo desesperados esfuerzos de avanzar en dirección Noroeste; nuestras tropas hacen una valiente resistencia al plan del enemigo de dar un golpe severo desde la línea del Narew a la retaguardia de los ejércitos rusos que están impidiendo a Mackensen tomar la ofensiva en el valle de Vjprz.

Londres, 5.—El vapor belga *Koophandel* fué hundido por un submarino alemán. Su tripulación, de nueve individuos, fué desembarcada.

New York, 5.—Despacho especial para *El Herald* de Roma, dice que Rovereto está a punto de caer. Los últimos informes dicen que los cañones italianos han hecho insostenible la posición austriaca. Las tropas se preparan a evacuar. La caída de Rovereto probablemente traerá la caída de Trento; el fuego de la artillería italiana es terriblemente certero, y causa enormes daños. Noticias de Ginebra dicen que los austriacos se preparan para evacuar su primera línea de defensas del Isonzo.

Berlín, 5.—En el frente occidental, nada importante. En el oriental continuamos persiguiendo al enemigo, llegando nuestras tropas al distrito de Kupischki, al Este de Poniwicz y al Norte de Lomza. Frente a Varsovia, los rusos fueron arrojados de Blone a la línea exterior de fuertes. El ejército del Príncipe Leopoldo está atacando los fuertes. El ejército de Von Warych y las tropas austro-húngaras, están en posesión de los fuertes occidentales. Entre Ivangow y el Vistula el enemigo intentó ayer atajar el ejército de Mackensen, pero fué otra vez derrotado cerca de Lencza, al Noreste de Cholm y al Oeste del Bug; desde temprano de esta mañana continuó la retirada del enemigo. También retrocede entre los ríos Bug y Vistula.

Constantinopla, 5.—Nuestros movimientos se han desarrollado con éxito en la región de Tutach, y el domingo ocupamos las posiciones rusas a 10 millas al Norte de Tutach. También sacamos a los rusos de una loma de 6,000 pies de altura. Muredshin está en nuestro poder. En los Dardanelos, nada de importancia.

Londres, 5.—El vapor belga *Koophandel* fué hundido por un subma-

Cae Varsovia

Londres, 5.—El archiduque Leopoldo entró esta tarde a Varsovia a la cabeza de sus tropas.

Gran incendio en San Salvador

San Salvador, 5.—Un gran incendio destruyó una manzana del centro de la ciudad. Las pérdidas son considerables.

Notas cortas

El entierro de la señora madre de don Octavio Montero se efectuó ayer con selecta y numerosa concurrencia. Doña Marcelina fue muy estimada por todos cuantos la conocieron, y por esta circunstancia, y debido al aprecio que goza Montero en los círculos obreros, el entierro se efectuó con lujoso acompañamiento.

Don Luis Hine continúa bastante delicado de salud. Mucho lo sentimos.

En Heredia ha muerto la señora esposa de nuestro amigo don José María Viquez, a quien, con tal motivo, le damos

nuestro pésame más sincero.

En el artículo GENERALIDADES, que apareció en nuestra edición de ayer, involuntariamente suprimimos la firma de Rafael Barret. Que conste.

Varios artesanos de Alajuela se han acercado a nuestro amigo el brillante escritor don Rogelio Fernández Giliel a fin de que les dicte una conferencia allí. Entendemos que el señor Fernández Giliel ha aceptado tal invitación.

A Cámara, Director de EL CORREO DEL ATLANTICO, se encuentra en esta capital. Lo saludamos.

SASTRERIA GONZALO ARTAVIA

Elogio de la palabra

Dice Raymond Lull que todo cuanto se puede sentir por los cinco sentidos corporales, todo es maravilla; pero que como el hombre siente a menudo las cosas corporalmente, por esto no se maravilla; y que lo mismo sucede con las cosas espirituales que el hombre puede entender.

Así pues, yo creo que la palabra es la maravilla mayor del mundo porque en ella se abrazan y confunden toda la maravilla corporal y toda la maravilla espiritual de nuestra naturaleza.

Porque que la tierra use de todas sus fuerzas para llegar a producir el hombre como a más alto sentido de sí misma; y que el hombre use toda la fuerza de su ser en producir la palabra.

Veis al hombre en su silencio y os parece nada más que un ser animal más o menos perfecto. Pero poco a poco se animan sus facciones, un principio de expresión ilumina sus ojos con una luz espiritual, mueren sus labios, vibra el aire en una variedad sutil, y esa vibración material, materialmente percibida por el sentido, trae en sí esta cosa inmaterial desveladora del espíritu: la idea.

¿Cómo? Ois el rumor del viento, y el ruido del agua, y el fragor del trueno, que dejan en vuestro espíritu una gran vaguedad de sentimiento; y bastará con que un niño muy pequeño, que apenas se hace oír, diga suavemente: ¡Madre! para que, ¡oh maravilla! todo el mundo espiritual vibre vivamente en el fondo de vuestras entrañas. Un sutil movimiento del aire os hace presente la inmensa variedad del mundo y suscita en vosotros un fuerte presentimiento de lo infinito desconocido.

¿Cosa sagrada! Dice San Juan que en el principio era la palabra, y que la palabra estaba en Dios, y la palabra era Dios, y que por ella fueron hechas todas las cosas; y que la palabra se hizo carne y habitó en nosotros. ¡Que abismo de luz!

¿Con qué santo temor deberíamos hablar, pues! Habiendo en la palabra todo el misterio y toda la luz del mundo, deberíamos hablar como encantados, como deslumbrados. Porque no hay nombre, por ínfima cosa que nos representen, que no haya nacido en un instante de inspiración, reflejando algo de la luz infinita que engendró el mundo. ¿Cómo podemos, pues, hablar tan fríamente y en tal abundancia? Por eso somos escuchados unos a otros con tanta indiferencia; porque el hábito del demasiado hablar y del demasiado oír embota en nosotros el sentimiento de la santidad de la palabra. Deberíamos hablar mucho menos y sólo por un profundo anhelo de expresión maravillosa. ¿No veis en la quietud de las plantas su admiración de florecer? Así nosotros cuando brota en nuestros labios la palabra verdadera.

¿No habéis oído cómo hablan los enamorados? Parecen encantados, y que no saben lo que se dicen. Rómpanse la voz entre la luz de las miradas, por la demasiada plenitud del corazón. Y así sus palabras son como flores. Porque antes el amor no habla, ¡qué hervor de vida en todas las ramas del sentido! ¡qué querer decir los ojos! y mientras se cruzan ardientes las miradas ¡qué silencio! ¿No habéis entrado alguna vez en un bosque muy grande, sobrecojidos por aquella quietud llena de vida que parece una adoración de toda la tierra? Así adoran todas las almas de los enamorados en el brillo silencioso de las miradas. Y brota por fin una música animada, una maravilla, una palabra. ¿Cuál? Cualequiera. Pero cualquiera que sea, como viene con toda el alma del terrible silencio que la engendró, si probáis de sondearla nunca llegará al fondo y retrocederéis espantados del infinito que lleva en sus entrañas.

Así hablan también los poetas. Porque ellos son como enamorados de todo lo del mundo, y también miran y se estremecen mucho antes de hablar. Miranlo todo y se encantan, y después cierran los ojos

encantados de ello, y hablan rara vez, pero sí hablan sus palabras llenas de sentido. Me acuerdo de una vez que en el Pirineo, a medio día, avanzábamos perdidos por las altas soledades; en el encrespado mar de piedras de las cimas nos faltó toda dirección, y en vano, con ojo inquieto, interrogábamos la muda inmensidad de las montañas. Sólo el viento cantaba sobre ellas con interminable grito. De pronto, envuelto en el grito del viento oímos un son de espaldas, y nuestros ojos azorados, poco hechos a aquellas grandezas, tardaron mucho en descubrir una yeguada que abajo, en una rara verdor, pacía. Hacia allí nos encaminamos esperanzados hasta encontrar al pastor echado junto al puchero humeante que el zagal, en cucullas, vigilaba atentamente. Pedimos camino al hombre, que era como de piedra; y él, volviendo los ojos, en su rostro extático, alzó lentamente el brazo señalando vagamente un atajo, y movió los labios. En la atronadora marejada del viento, que ahogaba toda voz, sólo dos palabras sobrenadaban que el pastor repetía con terquedad: "Aquella canal...". Estas eran sus palabras, y señalaba vagamente allí, hacia una altura. ¡Cuán bellas eran las dos palabras gravemente dichas entre el viento! ¡qué llenas de sentido y de poesía! La canal era el camino, la canal por donde bajan las aguas de las nieves derretidas. Y no era cualquiera, sino aquella canal que el hombre conocía bien entre todas por una fisonomía especial y propia que para él tenía. Era alguna cosa la canal, tenía una alma; era aquella canal. ¿Lo veis? Para mí esto es hablar.

Otra vez también en el Pirineo, pero del lado de allá, y de noche, nos salió en la oscuridad del camino una niña mendigando con voz de hada. Le pedí que me dijera algo en su lengua propia, y ella, toda admirada, señaló el cielo estrellado, y dijo no más: "Lis esteles". Y yo sentí que también esto era hablar.

Un recuerdo más reciente tengo de un atardecer en una punta de la costa cantábrica, donde los pontones suelen ser muy bellos. La gente venía sólo por ver ponerse el sol en el mar. Venían hablando, pero al llegar, todos callaban ante el mar que mudaba a cada instante de color. Vieron dos hombres de mar silenciosos, y se pararon ante la inmensidad; y por mucho tiempo, uno al lado del otro, callaban. Después del uno, sin volverse al compañero, dijo simplemente: "Mira". Y todos los que lo oímos miramos de frente, allá... Y estoy cierto de que cada uno vió su maravilla propia.

Aquella canal... Lis esteles... Mira... Palabras que traían un canto en sus entrañas, porque nacieron en la rítmica filipiteación del universo. Sólo el pueblo inocente sabe decirlos y el poeta puede decirlos con otra inocencia más liviana y mayor canto: con luz más veladora. Porque el poeta es el hombre más inocente

te y más sabio de la tierra. Y cuando los poetas pedían enseñarnos ese lenguaje simple y sublime, hacéndonos olvidar todo otro en su olvido, entonces, llegará su reino, y todos hablaremos encantados en la música creadora. Todos hablaremos como cantando, como voz brotada de la tierra de cada uno; y desafiando el artificio de las lenguas, todos nos entenderemos en aquello en que delamos entendernos; que en lo demás ¿qué importa? Nos entenderemos sólo por el amor del hablar: porque, en amor, medio entender una palabra es entender mucho más que entenderlo todo; porque en la media inteligencia el amor puede trabajar más. Y no hay más lengua universal que ésta.

Pues ¿qué quiere decir lengua universal sino comunión del alma universal por la palabra? Y si el alma universal se manifiesta por la belleza amorosa que transpira toda la creación, y habla en cada tierra por la boca de los hombres que ella misma se ha hecho en su amoroso esfuerzo, claro está que la verdadera expresión universal única será aquella tan variada como la variedad misma de las tierras y sus gentes. Y en ella se entenderán los hombres por la sola armonía natural de la palabra viva y pura, y en lo que se entiendan se entenderán de veras, en voz y en espíritu; mientras que ahora la mutua inteligencia por superficiales palabras aprendidas lejos del amor, es un entenderse sin entenderse; piensan los hombres que se entienden y no se entienden; y menos se entienden cuando más piensan entenderse.

Porque si dos hombres se hablan en lengua aprendida, puede ser que se entiendan muy bien en las cosas más vanas; pero allí donde empieza a palpitar la vida de lo hondo, allí mismo dejarán de entenderse; porque cada tierra comunica a las más sustanciadas palabras de sus hombres un sentido sutil que no hay diccionario que lo explique ni gramática que lo enseñe. Y así aquellos dos hombres dirán la misma palabra que sonará igual por fuera, y crearán haberse entendido; pero en el fondo de cada alma el canto será muy otro.

Y no es la armonía de fuera la deseable, sino la de dentro; que no es por el ruido igual de palabras que los hombres hemos de hacernos hermanos, sino que lo somos por el espíritu único que las hace sonar diferentes en la variedad misteriosa de la tierra.

He aquí, pues, que al predicar la fidelidad a las lenguas populares, no de otra cosa predicamos que el nuevo imperio del verbo creador. Pues siendo el verbo creador del mundo ¿quién, sino el verbo, ha de regirlo al cielo? ¿y qué otras fronteras, señalar para ello al gobierno de las naciones sino aquellas mismas trazadas sobre la tierra por el vario sonar de la palabra humana?

Me acuerdo más reciente tengo de un atardecer en una punta de la costa cantábrica, donde los pontones suelen ser muy bellos. La gente venía sólo por ver ponerse el sol en el mar. Venían hablando, pero al llegar, todos callaban ante el mar que mudaba a cada instante de color. Vieron dos hombres de mar silenciosos, y se pararon ante la inmensidad; y por mucho tiempo, uno al lado del otro, callaban. Después del uno, sin volverse al compañero, dijo simplemente: "Mira". Y todos los que lo oímos miramos de frente, allá... Y estoy cierto de que cada uno vió su maravilla propia.

Aquella canal... Lis esteles... Mira... Palabras que traían un canto en sus entrañas, porque nacieron en la rítmica filipiteación del universo. Sólo el pueblo inocente sabe decirlos y el poeta puede decirlos con otra inocencia más liviana y mayor canto: con luz más veladora. Porque el poeta es el hombre más inocente

El despecho

Nos dicen los adversarios del actual Gobierno, en sus voces que suelen aparecer por esas calles de Dios, que los llamados a gobernar la nación son los hombres de grandes campanillas; aquellos que nuestro pueblo bautizó tiempo ha con el nombre de olímpicos; porque éstos tienen talento, juicio, espíritu empresario y todo aquello que les da el don del buen gobierno y que, en cambio, el elemento republicano que es la mayoría del país, está desprovisto de todas estas cualidades, siendo por lo tanto incapaz para dirigir con cordura y tino la nave del Estado.

Los destinos de Costa Rica han estado en manos del círculo de las campanillas, por un lapso bastante largo y sin embargo, ¿dónde están, por ventura, los grandes progresos que nos han dejado estos gobiernos de portentos? ¿Dónde la obra meritoria en el sentido material y moral? ¿Con su patriotismo y talento han libertado al país de los grandes compromisos que ellos legaron y que son un estorbo formidable para los planes de nuestros gobernantes modestos, honrados, bien inspirados y de un acentuado patriotismo?

Según el criterio de estas gentes, ellos solos tienen el monopolio del talento y del buen gobierno, olvidando que el país se ha dado cuenta exacta de que nuestras mejores conquistas en el terreno del adelanto se deben en su mayor parte a los

Manuel Salazar dará un concierto en nuestro Teatro Nacional el próximo domingo

El domingo próximo, en nuestro Teatro Nacional, dará un concierto don Manuel Salazar, tenor que viene de Italia cargado de laureles y que goza de la simpatía de todos los costarricenses.

Este será el único concierto que dará en Costa Rica nuestro querido amigo, quien cederá parte de su producido a la benéfica institución denominada *La Gota de Leche*.

El concierto dará comienzo a las 8.30 p. m. del domingo. Su programa es el siguiente:

- PRIMERA PARTE**
- 1.—*Cavalleria Rusticana*. Romanza. Maestro Mascagni. Por el tenor Salazar.
 - 2.—*Ace María, de Schubert*. Arreglo del Maestro Willeking. Solo de violín, por don Longino Soto.
 - 3.—*Tosca*. a). *Recondita Armania*. b). *Alcevan te stelle*. Del Maestro Puccini. Por el tenor Salazar.
 - 4.—*Un ballo in Maschera*. Romanza de barltono. Verdi. Por don Aurelio Castro.

Aprovechamos esta ocasión para manifestar a nuestros lectores lo siguiente: uno de nuestros redactores, hace pocos días tuvo una entrevista con don Manuel Salazar. Antes de dar a la publicidad tal entrevista en las columnas de nuestro diario, ya el redactor sabía que, dada la índole de ella, o para mejor decir, en virtud de ciertos conceptos en ella manifestados, por fuerza había de ser la causa de un escándalo de parte de la Prensa que vive de ellos y que tan acostumbrada está a suscitar semanas enteras de alharaca populachera.

- SEGUNDA PARTE**
- 1.—*Opera Iris*. Serenata. Mascagni. Por el tenor Salazar.
 - 2.—*Ernani*. Romanza para bajo. Verdi. Por don Carlos Durán S.
 - 3.—*Il Trovatore*. *Andante y Pira*. Verdi. Por el tenor Salazar.
 - 4.—*Romanza para soprano*. Por la señora Marsilli.
 - 5.—*La Forza del Destino*. Verdi. Por el tenor Salazar.

- TERCERA PARTE**
- 1.—*Carmen*. *Il fior*. Romanza. Maestro Bizet. Por el tenor Salazar.
 - 2.—*Solo para violín*. *Wieltemp*. Por don Longino Soto.
 - 3.—*Tu non mi vuoi più bene*. *Mamma mia che no sapo*. Canciones

El trigo y los periodistas

Ya hemos visto cómo los hombres de negocios se mueven desde que se han pensado en suprimirles el privilegio que tienen para la importación de trigo.

Esta concesión, que ha costado a la nación gran pérdida de dinero y la total ruina de su agricultura en el ramo, es motivo para que "La Información", eterna abogadora de los intereses extranjeros, bajo cuyas órdenes directas parece estar, venga de nuevo apareciendo como gran patriota que vigila también por los de Costa Rica.

Los artículos que publica el diario del trust, firmados por Molinero —que de todo tendrá su autor, menos de esto, llaman sobremanera la atención por la tendencia netamente molinera que la inspira y, como si todo esto no fuera suficiente para convencer al país del interés que anima y ha dado vida a los señores del "trust", allá van estas otras consideraciones que nos hacemos, y que publicamos para que el país las aprecie, por ser esta una cuestión en la que está de por medio el interés general:

La Empresa llamada "Imprenta Moderna" pertenece a una sociedad que gira en esta plaza bajo la razón social de "Clare y Jiménez"; uno de cuyos socios es, además, abogado de los señores Lindo Bros, o de Mr. Lindo y, coincidencia fatal para el trust estos últimos son los molineros que en mayor escala explotan el negocio del trigo en Costa Rica, al igual que los otros señores de La Moderna, han sido los únicos que explotan a su manera el "negocio" periodístico. Esta sociedad, Clare y Jiménez, es dueña de tres periódicos llamados La Información, La Pren-

sa Libre y La República (que tira 275 ejemplares); esta otra coincidencia la había hecho dueños y señores de lo que ellos han llamado opinión pública.

Otra coincidencia muy digna de tomarse en cuenta por el pueblo agricultor de Costa Rica es la de que los jóvenes que tiraban el periódico llamado "La Unión Obrera" en los talleres de La Moderna tuvieron que retirarse de ella por las evasivas y dilatorias con que retenían el tiraje del periódico los aparentemente agentes de los empresarios extranjeros. Es de advertir que los señores de "La Unión Obrera" opinan de igual manera que nosotros en esto del trigo.

El Laberinto
 Fábrica de jabones y velas
 Situada al Sur de la calle 13
 Jabón de FAMILIA superior calidad, especial para el labado de ropas a domicilio.
 Una caja con 20 panes e 2-00
 Se compra sebo seco en a e 17-00 qq.
 Apartado 105 Teléfono 254

Agricultores y Comerciantes
 Almidón, maíz, frijoles, arroz, café y otros productos del país, se compran, venden y reciben en consignación en EL MERCADITO.
 Teléfono 41 Fausto Calderón Coto

IMITADA POR TODOS | CERVEZA TRAUBE | IGUALADA POR NINGUNO

Breves palabras cruzadas con nuestro amigo el señor Subsecretario de Gobernación Pongamos las cosas en claro

"La Prensa Libre", que ya comienza a hacer editoriales, y "La Información", casi a diario, vienen cargando las responsabilidades de nuestra labor al señor Sub-Secretario de Gobernación, nuestro amigo don Rogelio Fernández Güell, por cuya posición oficial nos hemos visto obligados a privarnos de su valiosa colaboración, que en cualquier otra situación sí habríamos solicitado gustosos.

En todas esas imputaciones se nota una lamentable mala fe de quererlos confundir con el Gobierno y de vincular a él nuestra empresa, siendo como es cierto que ella es absolutamente independiente, sin nexos con nadie, sin sujeciones a nadie, sin más censura que la de nuestra conciencia honrada.

Al frente de este diario está un Director y Editor, que es el único responsable de sus luchas, y no es honrado desde luego, ni deja de ser ridículo, hacer los cargos que nos correspondan a nosotros, a una persona extraña a nuestra empresa, que mal podría responder de campañas que no conoce.

El editorial de "La Prensa Libre" de ayer tarde, rugido de despecho, bufido de bestia herida y agonizante, exhibe documentos del señor Ministro de Gobernación y del señor Administrador de la Fábrica Nacional de Licores, para probarnos que el trust no recibió pagos por las publicaciones que a esos departamentos se rigieren. Si nosotros no hemos dicho eso nunca, pues que en tal caso tendríamos documentos para comprobarlo. Dijimos, y seguimos sosteniendo, que esas campañas de La Moderna cesarían inmediatamente y sus lenguas de calumnia empuñarían, con un chequeo o con una prebenda, cheque o prebenda que este Gobierno no dará a ninguna empresa, aunque ésta se cause de dirigir hacia él todas sus injurias y todos sus venenos.

Y hecha esa aclaración, que sería innecesaria si fueran leales nuestros adversarios, vamos a transcribir algunos conceptos de una conversación que tuvimos el placer de sostener con el señor Fernández Güell esta mañana, con respecto a ciertas alusiones que le resultan del editorial en referencia.

—Yo—nos dijo—en mi carácter de Sub-Secretario de Gobernación fui a los Estados Unidos en misión de cuyos resultados no es de seguro a La Moderna a quien debo rendir cuentas. Que ese viaje mío le costó al Estado más de un millar de pesos en oro americano? Eso tampoco tengo la obligación de discutirlo con el "trust". Pero ya que la ocasión llega, bueno es manifestar que yo no viajé como los Secretarios de Legación o como los Ministros Plenipotenciarios, llenos de pompas, sino modestamente, como cumplo a mi carácter, y que ese viaje no le costó al Estado arriba de 500 dólares pues el excedente lo suplí yo.

No fui—nos siguió diciendo—a traer una imprenta que les está quitando el sueño a los señores de La Moderna. Fui—repliqué—a asuntos de otro género, pero preocupado hace tiempo con la suerte de nuestro pobre periodismo, monopolizado tristemente por una Empresa netamente comercial, resolví traer los elementos necesarios para fundar un periódico independiente, honrado y culto. No fui a traer una imprenta, pero la traje. La diferencia esencial estriba en que esas maquinarias no han sido compradas con dineros del Estado sino con dineros míos. A qué venir a estas horas con la nueva de que yo traje una imprenta de los Estados Unidos! Si eso todo el mundo lo sabe, como sabe, asimismo, que yo voy a dirigir esa empresa. Y qué hay de nuevo en eso.

Lo que dicen de que estoy recibiendo giros por sumas crecidas de las partidas de eventuales, es sencillamente una falsedad. Mejor que hablar así en abstracto, sería puntualizar esas partidas, porque de otra manera seguirán siempre con el Sabinismo de ligeros en sus apreciaciones.

Así terminamos nuestra conversación con nuestro amigo el señor Fernández Güell, marcando con otra falsedad la nubla frente del "trust", y como única contestación al editorial de "La Prensa Libre" de ayer tarde, envenenado y furibundo.

Episodios de la Revolución mexicana

Última obra de Rogelio Fernández Güell, la cual—como su título lo indica—trata extensa y gallardamente sobre la complicada Revolución que durante

los últimos tiempos ha venido azotando el territorio de los aztecas. Obra que debieran conocer todos los costarricenses que se preocupan de los problemas latinoamericanos; está y la venta, al precio de \$ 2.50 el ejemplar, en las Librerías de Trejos y de Lines.

Anúnciese en "El Diario de la Tarde"

Rhum Quina del Doctor Germain

Loción que hace desaparecer la caspa y evita la caída del cabello. De venta en:

La Peluquería Española

famosa por sus sistemas acépticos y por la habilidad de sus operarios. También en venta la maravillosa

Agua Bernet

sin igual para teñir el bigote, color fijo, fácil aplicación.

De venta en la **Botica Oriental**

Fábrica Nacional de Escobas

Situada en la esquina N. E. del Mercado San José, Costa Rica

La mejor calidad de escobas que se han elaborado en este país.

Ventas exclusivamente al por mayor

Lista de precios:

Nº 1	3 costuras	\$ 3.50	Doc.
> 2	3	>	6.00
> 3	3	>	7.50
> 4	4	>	8.25
> 5	4	>	10.00
> 6	5	>	12.50

Descuentos:

Hasta 10 docenas 5 por ciento
Más de 10 > 10 >

A. Atmella,
Propietario.

¡LIBROS! Gran selección ¡PAPELERIA! Gran variedad

ARTICULOS DE ESCRITORIO
Y UTILES PARA LAS ESCUELAS

Artículos fotográficos ANSCO y CYCO

Todo a precios muy baratos

EN LA

Librería Lectura Barata

JAIME TORMO

Apartado 439 SAN JOSE Teléfono 664

The Royal Bank of Canada

Fundado en 1869

Oficina principal Montreal Canadá

Capital autorizado	\$ 25,000,000-00
Capital pagado	11,000,000-00
Reservas	13,170,000-00
Activo total	180,000,000-00

340 Sucursales en Canadá y Terranova, 40 Sucursales en Cuba Puerto Rico, República Dominicana, Antigua, Bahamas, Dominica, Granada, Jamaica, St. Kitts, Trinidad, Honduras Británica y Guayana Inglesa. También: Londres y New York.

The Royal Bank of Canada hace toda clase de operaciones bancarias, incluso préstamos, descuentos y pignoraciones sobre frutas y valores, abre cuentas corrientes, hace transferencias por cable, compra letras y expide giros a la vista y a plazo sobre España, Francia, Inglaterra, Estados Unidos, Canadá, y todas las plazas mercantiles del mundo.

Departamento de Ahorros (Savings Bank Department)

Todas las sucursales del Banco tienen un Departamento de ahorros. Los depositantes que residan donde no hay oficina del Banco pueden enviar sus fondos a cualquiera de sus sucursales en giros postales, cheques o en efectivo, por correo certificado, y en cambio se les retirará el justificado de sus depósitos.

La sucursal de este Banco en San José se abrirá el 2 de agosto, 1915.

J. D. LEAVITT,

Administrador.

NER-VITA

DE HUXLEY

Ner-Vita Es Vida De Los Nervios.
Es Fortaleza Para La Sangre.
Robustece Todo El Organismo.
Impide La Decrepitud.
Tonifica Y Reconstituye.
Vigoriza El Sistema En General.
Abre Las Puertas Del Bienestar.
Recuerdese el nombre del mejor vigorizador que se conoce:

NER-VITA

DE VENTA POR TODO DRUGUISTA.

Destruye los microbios perniciosos!

Crema KOLYNOS Dental

«¡Qué limpia me siento la boca!»

De venta en todas las boticas, tiendas y almacenes
Unico agente de importación para Centro América y Panamá — Frente a la zapatearía de Araujo

W. E. Broad — San José, C. R.

AVISO

Por tener que ausentarme del país, vendo el mejor establecimiento en San Miguel de Desamparados, constante pulpería, taquilla y un magnífico billar. Buena clientela, punto dominante y buena casa con su magnífico solar sembrado de café y caña.
Por patentes e impuestos municipales se paga la insignificante suma de C. 38-00. Garantizo C. 200-00 de utilidad neta.

Para informes con el que suscribe en San Miguel de Desamparados.

J. M. AGUERO

LA PRINCESA DEL DOLLAR BARBERIA

Situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Nuestro lema es Aseo, Prontitud y Esmero.

ACUDID, y os convencereis, ACUDID

José Salas.

"La Asturiana" y el "Acorazado España"

Establecimientos de Abarrotes, Vinos y Licores

Fábrica de Velas y Café molido

BENIGNO GONZALEZ y Hnos.

Surtido especial para familias

Nuestro acreditado café molido es el preferido por todas las personas de buen gusto

Servicio a domicilio - Renovación constante de mercaderías - Telefonos: 398 y 328

LA LUSITANIA

Calle del Panteón

Surtido completo de mercaderías. Garantizo mis artículos.
[Garantía en la pesa, prometiendo devolución si esta no es exacta]

José Ramón Sibaja F.

Carlos D. Mora P.

— Agencia de Funerales —

Se hace cargo de la distribución de esquelas mortuorias y matrimoniales a toda hora del día o la noche.

150 varas al O. de la botica de La Dolorosa.—Casa Nº 147

Relojería Suiza

de Alcides Chapatte

Calle del Carmen

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía, en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulseras para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS — CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

Fonógrafos, discos y accesorios Victor

Escandalosa realización — Grandes novedades
Precios sin competencia — Importación directa
Gran rebaja de precios — Visítadme y os convencereis

DEPOSITO situado a 80 varas al Norte de la iglesia del Carmen, frente al despacho del doctor Elias Rojas.

Samuel E. L. Maduro

Acaban de llegar gran surtido de fideos, salsa de tomate, queso Parmesan y Petits Pois

— donde —

CANOSA E HIJO — En el mercado

SURTIDO COMPLETO Y RENOVADO COSTANTEMENTE

Botica Oriental

Droguería y Perfumería

Es la favorita del pueblo por la baratura de sus precios

Situado frente al Mercado de esta ciudad

Dr. OCTAVIO CORTES

Médico Cirujano

PUERTO LIMON, C. R.

Ofrece al público sus servicios profesionales a toda hora del día y de la noche.

Tratamiento especial de enfermedades venereas en hombres y mujeres.

Especialidad en enfermedades tropicales.

OFICINA:

Casa de ladrillo de don F. J. Alvarado, de 7 a 9 a. m.

HORAS DE CONSULTA:

En Limón: de 7 a 9 p. m.—En Siquirres de 11 a. m. a 2 p. m.

Sección cablegráfica

Grandes triunfos italianos en toda la línea - Derrotan a las tropas austriacas en Vailona, Dovesdo y en Carso y hacen 170.000 prisioneros austriacos - El fuego de la artillería italiana siembra terror en las tropas enemigas

Los ingleses toman Galipolis y mejoran su situación en los Dardanelos

Los aliados rechazan en Ivangorod a los alemanes disfrazados de rusos - El cólera hace estragos en Hungría

Londres, 4.—De acuerdo con un pequeño informe de la prensa, la cresta de la colina principal de Gallipolis ha sido tomada por los ingleses; la posición de los ingleses en los Dardanelos ha mejorado.

New York, 4.—Despacho especial de Amsterdam para el **Herald** dice que en Comtray se oye perfectamente el estampido de los grandes cañones y la explosión de las minas en el frente inglés, cerca de Ypres, y que continuamente pasan heridos alemanes procedentes de Hoesque. La mayor parte de las heridas son causadas con metralla. Adres Beaumont, Corresponsal del **New York**, dice de Milán que la primera línea de defensa austriaca en Carso ha sido tomada por los italianos, quienes han hecho avanzar su frente en una distancia considerable y en un territorio muy escarpado; el ataque a la segunda línea de fortificaciones austriacas fué rápidamente levantado desde Rubbia hasta Pietranosa y las llanuras orientales de Bayona, y ha comenzado con éxito; la artillería italiana ha sido traída precipitadamente, y está bombardeando las trincheras austriacas mientras la infantería mantiene su presión sobre las retiradas austriacas. Todos los días se toman prisioneros y botín considerable. En Bayona los austriacos intentaron una absoluta defensiva contra la derecha italiana que se apoya en el monte Sebusti, del cual fueron desalojados recientemente. Todos los ataques fueron rechazados con severas pérdidas. En un solo lugar se encontraron 100 cadáveres. En la extrema derecha, grandes refuerzos enviados desde Duino que marchaban a atacar a los italianos en su posición de Doberdo, fueron cogidos bajo el fuego de los cañones italianos de gran calibre y debaratados, dejando muchos muertos. La artillería gruesa italiana ha comenzado a intervenir considerablemente con los refuerzos austriacos, bombardeando los enormes contingentes de tropas antes de que lleguen a sus trincheras, con notable precisión de parte de los artilleros, como lo muestran las grandes bajas austriacas. En Carso, las pérdidas de los teutones ascienden a 170 mil; el avance italiano a las posiciones de Layes es muy importante, pues mantienen muy ocupados a los austriacos defendiendo ambos flancos de Goritzia. Los italianos comienzan a amenazar el monte Sabatino, que desciende a la extrema derecha austriaca en el Isonzo. En Podgora los italianos han hecho otra hazaña notable, capturando la cima de Forcella, donde por medio de ataques combinados sacaron a bayonetas dos columnas austriacas de sus trincheras; ataques combinados austriacos de infantería y artillería contra las posiciones italianas recientemente capturadas en Costa Bella, fracasaron, siendo arrojados hacia atrás con pérdidas considerables. El número de oficiales austriacos capturados continúa siendo excepcionalmente alto, si se compara con el número de tropas; esto se sabe indudablemente por la declaración de los prisioneros, pues dicen que el terrible fuego de la artillería italiana causa tanto terror a los soldados, que se retiran desmoralizados abandonando a sus oficiales y éstos, al verse solos, caen sin dificultad en manos de los italianos.

Petrogrado, 4.—Oficial. El Ministerio de Marina anuncia que 200 veleros turcos cargados de carbón y municiones, han sido destruidos por los torpederos rusos a lo largo de la costa de Asia Menor, municiones que hemos confiscado varias veces en esta región, y se encontró que eran utilizables para los cañones rusos; tres barcos estaban en construcción en esta misma región, y fueron destruidos por los torpederos rusos con también un depósito de carbón.

Petrogrado, 4.—Oficial. Despachos de esta madrugada dicen que no hubo cambio importante en la región de Mitambask y en el distrito al Este de Pownewch, el domingo continuamos hostilizando las avanzadas del enemigo to mándonos 500 prisioneros inclusive 6 oficiales, también tomamos 6 máquinas. El enemigo concentró el domingo considerables fuerzas para continuar atacando

en dirección del ramal del ferrocarril al Sur de Ostrolenka cerca de la aldea de Kaleylinc. En este lugar la lucha sigue sangrienta por ambos lados y varios de los encuentros habidos el domingo resultaron en nuestro favor.

París, 4.—Oficial: En Artois en la vecindad de Souchez, hubo combates de infantería en que se usó de granadas de mano y bombas. En la antipianicie de Quemevitres y en el valle des Alsne, hubo ayer violento fuego de artillería. Solssons fue otra vez bombardeado. En Argona, en los sectores de Stubert Marletherese, Fontaineaux, Charnes y colina número 214 la lucha continúa. Durante toda la noche los alemanes intentaron dar varios ataques. En los Vosgos, ayer el enemigo dió un ataque contra las posiciones del río Lingy y 3 ataques contra la Barrekoft, todos estos ataques violentos fueron rechazados.

Viena, 4.—Oficial: Cerca de Dahnacow, frente al estuario de Rodónka, nuestras aliados obtuvieron ayer nuevos éxitos. Al Este de Ivangorod nuestras tropas de Transylvania se apoderaron de 8 puntos de apoyo, siendo 4 de ellos capturados por el 50.º regimiento de infantería. El semicírculo al rededor de Ivangorod continúa siendo más estrecho. Capturamos 15 oficiales, 2.000 hombres, 29 cañones, entre ellos 22 de grueso calibre, 11 ametralladoras y gran cantidad de material y provisiones. Al Este del Vistria, una de nuestras divisiones asaltó ayer la estación de Alexandria en Kurowo. Las tropas alemanas, después de capturar dos líneas de trincheras enemigas, penetraron en una parte de la tercera. Más al Este de Viteprez y el Bug, el enemigo mantiene sus posiciones. En la Galicia oriental la situación no ha cambiado. En el frente italiano, en la frontera del Tiro, un destacamento hostil fue sorprendido en el valle de Ledro. En el valle de Guicaria, nuestras patrullas sacaron de dos puntos de observación a los italianos en las alturas al Noroeste de Candino. En la frontera corintiana nada que anunciar. En el litoral, en el sector septentrional, hubo calma general. Un fuerte ataque a nuestras posiciones al Este de Rolazzo fué completamente rechazado y por medio de un contra ataque los arrojamios detrás de sus posiciones originales.

Verona, 4.—A pesar de que el tiempo no se ha despejado, el avance italiano contra Rovereto progresa a lo largo del valle de Assugos; los fuertes que lo rodean ya están sufriendo el fuego de los cañones de sitio de los italianos, transportados en plataformas preparadas en las montañas al Sur de Doveweto.

Londres, 4.—"La Star" dice de Petrogrado que la batalla más sangrienta tuvo lugar el viernes y sábado a 20 millas de Ivangorod. Los alemanes sufrieron severamente en sus inútiles intentos de poner pontones a través del Viteprez. Los alemanes disfrazados con uniformes rusos no lograron engañar y los cosacos los aniquilaron.

Ginebra, 4.—Despachos de Hungría dicen que en la semana del 12 al 18 Julio aparecieron 366 casos de cólera con 178 defunciones.

Petrogrado, 4.—Rodzianko fue reelecto Presidente de la Duma, por 296 votos contra 24. La conclusión del debate sobre la guerra en la Duma fué la resolución de mantener incontestable la determinación de firmar la paz hasta que la victoria rusa sea completa, pidiendo la espontánea asistencia de todo el país para la creación de medios para continuar el conflicto. Anunciase oficialmente que un submarino inglés hundió en el Báltico un gran transporte alemán.

Londres, 4.—"El Post" dice de Roma que la mayoría de los ciento setenta mil prisioneros austriacos son húngaros, entre ellos se cuentan 380 oficiales. El mismo diario dice de Berna que los italianos de 32 años residentes en Suiza han sido llamados a sus regimientos.

Nueva York, 4.—"La Prensa" asociada dice de Udine que oficiales italianos llegados allí de la línea de fuego dicen que los intentos austriacos de recuperar la antipianicie de Carso llegó a su cima cuando el Comandante austro-húngaro lanzó uno de los cuatro regimientos de

Guardia Imperial llegados de Viena. Los austriacos encontraron con un regimiento Bersaglieri quien gritó que se rindiera y habiendo rehusado, 40.000 bayonetas se lanzaron a un combate cuerpo a

cuerpo, dando por resultado la ocupación de las trincheras austriacas. El campo donde se encontraban los austriacos era una escena de carnicería, muy pocos se escaparon.

Notas cortas

Desde el lunes anterior la Escuela Normal de Heredia funciona en su edificio nuevo, el cual, como se sabe, es una construcción de primer orden.

Mañana, en el Teatro Roig, estreno de gran arte: la ópera intitulada LA DAMA DE LAS CAMELIAS, por la eminente artista Sarah Bernhardt.

El 15 de este mes, en San Juan de Tobosí, se efectuará un TURNO. La Junta Edificadora del templo parroquial ha hecho circular invitaciones profusamente.

En el próximo mes de diciembre contraerá matrimonio el culto escritor señor don Justo A. Facio con la muy respetable señorita Rosarito Brenes.

Hemos recibido el No. 2 de EL PORVENIR, bimensuario que se dice de oposición y que dirigen los señores don Alberto Moreno y don Marco Tulio Sáenz. Larga vida le deseamos al colega.

A cincuenta colones por cabeza

El Agente Primero Principal de Policía acaba de dictar sentencia condenatoria contra unos señores Abarea, Villa, Chaves, Esteban y Alexander, por infracción a la Ley de Licores. A cada uno de estos señores se le impuso una multa de cincuenta colones, las que ingresarán en el Tesoro Nacional.

Por lo demás, en el mes próximo pasado enteró esta Agencia cuatrocientos colones a favor de la Junta de Educación.

Banco Internacional de Costa Rica

Sección de ahorros

En esta fecha se inaugura esta Sección, la cual pagará intereses al cinco por ciento anual, y proveerá a los interesados con Alcanzias y Libretas.

Para más informes dirigirse a las oficinas del Banco.

Walter J. Field,
Director.

San José, Agosto 2 de 1915.

"CHICLETS"

Más vale precaver que tener que remediar

Por qué no precaver? Compre Ud. una cajita de "Chiclets" terroncitos dulces con menta; más que artes y después de las comidas y durante el día y no tendrá que remediar. Son deliciosos, de buen gusto, ayudan la digestión y al final se encontrará Ud. en mejor condición que nunca.

GOLD PALACIOS & Co.
APARTADO No. 1000.

SURTIDO COMPLETO Y RENOVADO CONSTANTEMENTE

BOTICA PRINCIPAL

Acuda a ella para todo lo relacionado con sus drogas.

Ahí venden medicinas legítimas, y a los más bajos precios.

Esquina Noroeste del Mercado
Frente al Diluvio

Jardinería Central
DE
Octavio Loaiza

Servicio para matrimonios: canastas y toda clase de ramos. Para funerales: coronas, cruces, anclas etc. Se dejará satisfecho el gusto del cliente.

TELÉFONO 233.

Fabrica de Muebles
DE
AGUSTIN PENON

Acérquese y hágale una visita. Frente al Banco Anglo Costarricense. La preferida de todos, por su arte, por la comodidad de sus precios

IMPRESA, ENCUADERNACIÓN Y FOTOGRAFÍA ALSINA

JUAN FELIPE PICADO
ABOGADO Y NOTARIO
15 varas al Surde "El Aguila de Oro" (lado Sur)

Dr. Rafael Cruz
Cirujano Dentista

Con diez años de práctica, ofrezco mis servicios profesionales. Extracciones sin dolor. Oficina, contigua a la de Abogacía del Licdo. Cruz Meza.

AVISO

A la 1 p. m. del miércoles 11 del mes entrante de agosto, remataré en subasta pública, en el campo de ensayos de Guadalupe, los siguientes animales:

Tres burros machos importados de España; con base de ₡ 500-00 cada uno.

Tres burras hembras; dos importadas de España, una nacida aquí; con base de ₡ 300-00 cada una.

Una mula americana de carretón; base de 350-00.

El comprador de los burros y burras quedará comprometido a no exportarlas.

El Director del Departamento de Agricultura,
J. E. vander Laet

Bernardo A. González

Agente Comisionista de casas extranjeras y del país; se hace cargo de mercaderías al por mayor y menudeo.

OFICINA LA NACIONAL
Apartado 99 Teléfono 312

BOARDING HOUSE
de
Doña Ameia v. de Contreras
Frente a la Oficina de Teléfonos.

Cuartos y alimentación a precios sumamente baratos.

JOSE JOAQUIN SOTO
ABOGADO Y NOTARIO

Tiene su oficina en las Arcadas, y tendrá el placer de atender activamente a su clientela.

Humberto Sáenz M.

Oficina
Agencias y Comisiones
Compra y Venta
de
Muebles y Alhajas

50 varas al Oeste del Hotel Francés

Voceros para pregón

Se necesitan voceros para el pregón de "El Diario de la Tarde".

Dirigirse a la Imprenta Alsina. Se pagan bien.

LA FUNERARIA
DE
Manuel Campos

Es la favorita del público por la baratura y elegancia de sus cajas mortuorias. Además, cuenta con una Agencia, en la que promete hacerse cargo en lo concerniente al servicio funerario.

75 varas al Este del Teatro Roig

Fulgencio Sánchez Cordero

Fabricante de máquinas para alumbrado de gas acetileno.

50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández

FONTANERIA - Reparación de máquinas coser y de Bicicletas - HOJALATERIA

EL ARTE

Taller de pintura - Fábrica de espejos
— L. Bonilla P. y F. Colmenares —

Dibujos de toda clase y estilo
Decoraciones para templos, teatros y demás edificios
Rotulaciones de todas clases
Trabajos en pintura lisa al aceite y al agua
Tapiz de paredes
Reparación de espejos por deteriorados que estén Cortes y agujeros en vidrios
Pulimentación de toda clase de lentes
Grabados en vidrio — Garantía

Pasaje Jiméñez No 6

Hubbard & Co.

Cacao molido, puro, garantizado
A ₡ 0.40 la libra